

# Bulletin d'information 2025

**Chers amis, mécènes et sponsors,**

Une année s'est écoulée et voici notre bilan de l'année universitaire passée, riche en événements.

## **Introduction**

La Fondation pour l'éducation a été créée en 2003 afin de soutenir la création d'une chaire de médecine chiropratique à l'Université de Zurich. De 2008 à 2016, nous avons investi plus de 2,5 millions de francs suisses dans la mise en place et le fonctionnement de cette chaire. À partir de 2016, la Fondation a financé presque exclusivement le personnel du département de recherche du Département de médecine chiropratique de l'Hôpital universitaire Balgrist, avec un financement initial d'environ un demi-million de francs suisses, afin de professionnaliser la recherche.

De 2019 à 2023, la Fondation a alloué plus d'un million de francs suisses aux salaires des deux chercheurs internationaux en chiropratique, le Dr Cesar Hincapié (chiropraticien canadien, doctorant) et le Dr Lindsay Gorell (chiropraticienne, docteure en chiropratique), ainsi qu'à ceux de deux assistants de recherche en chiropratique, pour un montant légèrement inférieur à un million de francs suisses. Ces fonds ont également servi à financer le personnel de recherche du Département de médecine chiropratique de l'hôpital universitaire Balgrist.

Aujourd'hui, la Chaire de médecine chiropratique est un poste de professeur agrégé. La formation et la recherche sont en grande partie financées par l'Université de Zurich, et la Clinique de médecine chiropratique de l'Hôpital universitaire Balgrist est opérationnelle et bien établie depuis 2014.

Les obligations envers le Département de médecine chiropratique sont désormais entièrement remplies, tandis que les obligations envers l'EBPI (Fondation européenne de médecine chiropratique), d'un montant de 30 000 CHF, restent dues jusqu'en 2026.

L'ensemble de ces obligations, dont certaines à long terme, a considérablement pesé sur les ressources financières de la fondation. Néanmoins, la situation financière de la fondation est de nouveau saine, principalement grâce aux dons très généreux des patients en chiropratique.

## **Projet de chaire d'épidémiologie musculo-squelettique**

En 2022, en collaboration avec le CHU Balgrist et l'Institut d'épidémiologie, de biostatistique et de prévention (EBPI), nous nous sommes engagés à cofinancer les activités de recherche du Dr Cesar Hincapié (dont nous avons financé la bourse de recherche internationale de 2019 à 2022) pour une nouvelle période de quatre ans. En 2023, nous avons décidé de plaider en faveur du financement d'une chaire d'épidémiologie musculo-squelettique. Depuis, nous œuvrons activement à attirer de nouveaux donateurs et mécènes pour notre projet. Plusieurs anciens patients et chiropraticiens nous ont de nouveau apporté un soutien très généreux au cours des deux dernières années. Les fonds de la fondation devraient actuellement permettre de cofinancer la chaire d'épidémiologie musculo-squelettique en collaboration avec l'EBPI pendant 6 à 7 ans. Un fonds spécifiquement dédié à la « Chaire d'épidémiologie musculo-squelettique » a été créé dans le système comptable de la fondation, permettant ainsi l'affectation des fonds obtenus à cet usage précis.

Nous avons également sollicité diverses fondations dans le cadre de nos efforts de collecte de fonds. Notre membre du conseil d'administration, le professeur Milo Puhan, s'est personnellement beaucoup investi pour obtenir des engagements financiers de la part de fondations, y compris celles qui nous ont soutenus par le passé. Malheureusement, ces efforts sont restés vains jusqu'à présent. Il semble que l'obtention de financements pour une chaire en projet soit considérablement plus difficile que la levée de fonds pour des projets d'enseignement ou de recherche clairement définis. Nous persévérerons et poursuivrons nos efforts afin d'obtenir des financements supplémentaires pour notre fondation.

Il est encourageant de constater qu'une avancée significative semble se dessiner ces dernières semaines : si tout se déroule comme prévu, une chaire dotée en « Épidémiologie musculo-squelettique », d'une durée initiale de six ans, sera créée à l'Université de Zurich dans les prochains mois.

Vous trouverez ci-joint le bref rapport du groupe de recherche en épidémiologie musculo-squelettique adressé à notre fondation par le Dr Cesar A. Hincapié, DC, PhD.

### **Liens avec ChiroSuisse**

Le conseil d'administration de ChiroSuisse, l'association professionnelle des chiropraticiens suisses, a décidé que les fondations créées par ChiroSuisse devaient fonctionner indépendamment de l'association et ne devaient pas influencer ses activités. Le gel de l'information imposé par la réglementation sur la protection des données a été levé, ce qui nous permet de nouveau d'informer nos membres sur nos activités et de les encourager à soutenir notre fondation.

### **Personnel**

À l'automne 2025, lors de notre Assemblée générale annuelle, nous avons pu compléter le Conseil d'administration avec la nomination de la Dr.med.chiro. Léonie Hofstetter, jeune spécialiste chiropracticienne et chercheur scientifique.

Après 22 ans de service au sein du Conseil d'administration, dont 19 ans en tant qu'intermédiaire entre l'Université, l'Hôpital universitaire Balgrist et le Département de médecine chiropratique, et trois ans en tant que président du Conseil, j'ai décidé de quitter mes fonctions à la fin du mois de juin 2025. Je resterai à la disposition du Conseil d'administration en qualité d'« ancien président » jusqu'en l'été 2026 et prévois de démissionner du Conseil à ce moment-là. Le Dr Jean-Pierre Cordey, actuellement actuaire, a pris ses fonctions de président le 1er juillet 2025.

À compter du 1er juillet 2025, le Conseil d'administration est composé comme suit :

- Dr Jean-Pierre Cordey, Président
- Dr Daniel Mühlemann, Président sortant
- Dr Léonie Hofstetter, actuaire
- Prof. Dr Milo Puhan, Responsable scientifique et liaison, Université de Zurich
- Dr Franz Schmid, Membre du Conseil d'administration
- Alexander Schwab, Responsable financier et liaison, Hôpital universitaire Balgrist

Nous comptons toujours beaucoup sur votre aide. Nous tenons à vous exprimer notre sincère gratitude pour votre généreux soutien passé et futur.

Nous reprendrons contact l'année prochaine et vous souhaitons un joyeux Noël et une bonne année.

Cordialement vôtre,



Daniel Mühlemann, Ancien président, Fondation pour la formation des chiropraticiens

**Pièces jointes :**

- Reçu de paiement QR
- Rapport d'activité PD Fondation Dr César Hincapié

***Fondation pour la formation des chiropraticiens***

*La Fondation pour la formation des chiropraticiens a été créée par des membres de l'Association suisse de chiropratique, ChiroSuisse, afin de faciliter et de promouvoir la formation initiale et continue des chiropraticiens en Suisse. Depuis septembre 2008, des chiropraticiens sont formés à l'Université de Zurich et à l'Hôpital universitaire Balgrist. Aujourd'hui, la fondation, en collaboration avec plusieurs chiropraticiens suisses et des donateurs privés et institutionnels, contribue de manière significative au financement de la recherche en chiropratique.*